

## 令和6年香美市議会定例会9月定例会議 市長提案説明

本日、議員の皆さまのご出席をいただき、令和6年香美市議会定例会9月定例会議が開かれますことに、厚く御礼申し上げます。

議案の説明に先立ち、最近の香美市の取り組みを例に挙げながら、私の政治姿勢や市政運営についての考え方をご説明させていただきます。

まず8月8日に発表されました「南海トラフ地震臨時情報(巨大地震注意)」についてです。

8日16時43分頃、日向灘を震源とするマグニチュード7.1の地震が発生しました。香美市におきましては、8日17時に災害対策本部を設置し、17時30分に本部会議を開催。同日19時15分に南海トラフ地震臨時情報(巨大地震注意)を気象庁が発表した後に、20時より災害対策本部会議を開催いたしました。

私の指示としましては、夜中の地震発生も想定して、防災行政無線、香美市公式HP、香美市公式LINEなどによる住民への日ごろからの地震への備えの再確認等の周知を、21時までに行うこと。いざ地震発生となった際に、職員が速やかに最寄りの市役所本庁・支所に参集できるように、個人の連絡網の確認なども含め徹底することでした。

また、地震発生後の災害対応業務につきましても、改めて確認するよう指示しました。

結果的には、1週間後の15日に何事もなく災害対策本部を閉じることができましたが、今後も気を弛めることなく、香美市民の生命と財産を守るため、取り組んでまいります。

次に、不在となっております教育長の選任につきましてご説明いたします。

教育委員4名の皆様との意見交換を、マスコミ報道もされました7月3日に続き、8月7日に行うことができました。この会は、マスコミ非公開ということでの開催となりましたが、山本議長に進行役となって頂きました。

その結果、1つ目は、新たな教育長は、第2期香美市教育振興基本計画を、推進できる方。

2つ目は、この人物像に基づいて、適任者がいないかどうか県の教育委員会に相談すること。

3つ目は、教育委員及び議会からご指摘された私の前教育長へのパワハラ問題は、西教育委員が法務局にご相談して、ヒアリング調査の段取りをして頂けるということ。

これら3点について、教育委員の皆様と合意をいたしました。

そして、8月13日に高知県教育員会を訪問し、これまでの経緯を含めて長岡高知県教育長にお話しをまいりました。

なお、3つ目につきましては、8月23日に西教育委員が法務局にご相談されたとのことですが、法務局によるヒアリング調査は難しいとのことでした。

今後、教育委員の皆様のご了承を頂き、速やかに市議会でお諮りさせて頂きたいと考えております。何卒、よろしくお願いいたします。

次に「5つの基本政策と4つの横断的な政策に基づく香美市づくり」についてです。

最初に、基本政策の1つ目、経済の活性化についてです。

来年春のNHK連続テレビ小説「あんぱん」は、香美市にとって大きなチャンスであり、多くのお客様に来て頂き、宿泊や体験、お土産物の販売など、香美市への経済効果を生み出すべく、準備をしているところです。

そこでまず、ザ・シックスダイアリーかほくホテルアンドリゾートの外壁、ドアロックシステムなどの改修を行います。これらの改修を機に、あんぱん放送終了後も、継続してお客様を呼び込めるよう取り組んでまいります。

次に、ドラマ放送を、市民やファンと盛り上げるためのグッズ製作についてです。

このグッズには、NHKから提供頂くものと、香美市独自のキービジュアルを使ったものがあります。香美市のキービジュアルは、「愛と勇気の物語のまち香美市」を中心に据えたデザインで、のぼり旗、クリアファイル、ミニタオル、ステッカーなどを製作いたします。

また、お土産品開発事業費補助金を計上させて頂いておりますが、例えば香美市キービジュアルを活用した商品開発を進めてもらうなど、香美市を代表するおみやげが誕生する契機になればと考えております。

合わせて、ドラマによる観光客の受入先を確保するため、日ノ御子河川公園キャンプ場のバンガローを改修する予算、4千500万円を計上させて頂きました。劣化が進行しており、現在、使用を見合わせている大部屋バンガローを改修し、若い世代の団体客などを呼び込むべく、取り組んでまいります。

次に、農業の振興についてです。

今年の夏は、雨が少ない異常気象に加え、台風 10 号の襲来と、農家の皆さんは、本当にご苦勞をされていると感じます。また燃料や資材価格もじわじわと上昇しておりまして、香美市としましてでもできる限りの支援をと考えているところです。

そこで園芸用ハウス本体、資材への補助予算を追加で計上させて頂きました。また収入保険の掛金への支援、畜産事業者への支援も合わせて計上させて頂いております。

加えて、今年度新たに、高知市が主催となって大阪市で実施する「れんけいこうち市町村合同就農相談会」へ、県内 16 市町村とともに参加したいと考えます。香美市の「研修用ハウスのれん分け事業」など手厚い支援策をご説明して、香美市で農業を始めたいというチャレンジャーを、他の市町村に負けないよう呼び込みたいと思っています。

次に基本政策 2 つ目の健康長寿の香美市づくりです。

今年も暑い夏となり、毎日のように熱中症警戒アラートが発表されております。香美市としましても、防災行政無線などを使い、市民への周知を行うと共に、民間事業者のご協力も得て、クーリングシェルターを土佐山田地域に 7 ヶ所、香北地域に 3 ヶ所、物部地域に 3 ヶ所設置しています。

熱中症による救急搬送も増えており、今後も継続して市民への注意喚起を行ってまいります。

次に、ヘルスマイトの皆さんによる「やなせ先生の愛したスープ」についてご紹介いたします。

やなせ先生は、94 才でお亡くなりになる直前までお仕事をされており、その健康を支えた秘訣を「93 歳・現役漫画家。病気だらけをいっそ楽しむ 50 の長寿法」という本で紹介されておりました。

この本の中に先生が毎日飲んでいたという「スープ」が出てくるのですが、8 月 20 日に、健康推進課主催の中央研修で、ヘルスマイトの皆さんが作ってくれたものを、試食させて頂きました。

色々な種類の野菜が細かく刻まれて入っており、「しょうがもお好みで」とのことで、私はしょうがも多めに入れて、おいしく頂きました。また「これを毎日飲んだら、健康になるな」とも感じました。私としましては、多くの方々にこのスープを飲んで頂きたいと思いましたが、あんばん放送に向けて、ヘルスマイトの皆さんにご協力をお願いした所です。

今後とも、香美市食生活改善推進協議会のみなさんと連携して、香美市民の健康づくりに取り組んでまいります。

次に基本政策 3つ目の教育の充実です。

まず、物部未来学推進事業についてです。この予算は組換予算でありまして、事業内容につきましては令和 6 年度予算としてご審議頂いたものではありませんが、改めてご説明をさせていただきます。

この事業は、大栃中学校区において「学校を核とした地域づくり、地域を核とした学校づくり」を目指し、学校・地域・高知工科大学との連携によって、高度に情報化した社会で活躍できる人材育成を目指しています。

先生方は、Society 5.0 時代に向けて「未来の大人が物部を創る！」をコンセプトに SDGs11 の目標「住み続けられる町づくりを」の視点を持ち、中山間地域教育と社会教育をつなぐ、創造的なモデルケースにしたいと意気込んでおられます。

私は、情報化の恩恵は、過疎地域にこそもたらされるべきだと思っております。またこの事業は、私がこれまで議会で述べさせて頂いている学園都市構想のイメージ通りであるとも思っております。

今後とも、大栃保育園から大栃小中学校 9 年間の学びを応援し、義務教育後も、高校・大学・就職と、都会に負けない大栃地域・香美市となるべく努力してまいります。

次に、組織再編についてです。

香美市役所としまして、来年度の体制づくりを考える中で、組織再編の議論もスタートいたしました。組織再編の目的は、人材や予算の効率化ということで、今後の人口減少による職員減や予算減に耐えられる組織を目指すという考え方です。

具体的な議論はこれからです。香美市役所の組織再編の在り方につきましては、議会のご意見もお聞きしたいと思っておりますので、引き続きご意見を頂ければと思っております。

次に、基本政策 4 つ目の市民を守る災害対策についてです。

今年は、1月の能登半島地震に加え、先日の南海トラフ地震臨時情報のこともあり、改めて地震対策の加速化を進めなければと、気を引き締めているところです。

そこで、感震ブレーカー購入費と災害用トイレ購入費補助金の増額、そして耐震診断委託、耐震改修の設計及び改修の補助金を増額する予算。加えてブロック塀等対策補助金の増額補正を計上させて頂いております。

これらの予算は、住民ニーズも高く、市民の生命と財産を守る必要からも、議会のご理解を賜れますようお願いいたします。

最後に基本政策 5 つ目のインフラの充実と有効活用です。

7月24日25日に物部川改修の要望を、7月31日に香美市道の予算確保をと、国土交通省、財務省、国会議員への要望活動を行いました。

物部川改修では、近年の頻発する豪雨についてご説明し、事前に河川整備を行っておかなければ、香美市のみならず南国市までも甚大な被害が出ることを、また市道改修では、住民にとって非常に重要な道であり、特に通学路の安全確保について早急に道路改良が必要なことをご説明いたしました。

今後とも、国への要望活動を積極的に行い、予算確保に努めてまいります。

次に、観光客へのおもてなし向上についてです。

来年春からのあんぱん放送に向けて、県外を含めた他地域からのお客様が増えることが想定されます。そこで、こういったお客様が、スムーズに目的地にたどり着けるよう、臨時の観光案内所の設置も含め、検討しているところです。

今回の補正では、道の駅美良布周辺の施設やトイレを分かりやすく示す看板を、道の駅美良布の西駐車場付近に設置する予算、やなせ先生と暢さんが眠る朴ノ木公園に臨時駐車場を設ける予算を計上しております。

今後とも、多くのお客様にご満足いただけるよう準備を進めてまいります。

続いて、4つの横断的な政策についてです。

1つ目は、親しまれ信頼される行政窓口への継続的な改善です。

これからの時代は、eLTAX（エルタックス）という地方税ポータルシステムの導入により、税の申告から納税まで、市役所などに出向かなくても、自宅で完結することが当たり前になってきます。

香美市におきましても、他の自治体に遅れることなく eLTAX の導入を進め、住民の利便性を高めると同時に、職員の負担軽減にも努めてまいります。

次に、香美市役所・本庁駐車場不足の解消についてです。

本議会では、昨年購入した日曜市として使われている土地の残り半分を購入するための予算を計上させて頂いております。このことによりまして、市役所南側にまとまった土地が確保でき、駐車場として整備することによりまして、来場者の利便性を大きく高めることができます。

私としましては、伝統ある日曜市の継続を願っており、日曜市組合の皆様にもご意見をお聞きして、市民にも活用して頂ける新たな駐車場の在り方につきまして検討してまいります。

2つ目は、中山間対策の充実・強化です。

香美市には、県の中山間対策支援の補助金を受けて、3ヶ所の集落活動センターが開設されていますが、現在、集落活動センター美良布におきまして、やなせたかし先生が生前お好きだったという朴ノ木餅の開発に取り組んでおられます。

そこで少額ですが、試作品開発のための予算を計上させて頂きました。

香北町朴ノ木は、やなせ先生の出身地であり、ご夫婦が眠られている土地でもあります。先生は「ガンバリルおじさんとホオちゃん」という絵本の中で、朴ノ木をモチーフにしたホオちゃんというキャラクターを作られていることから、この土地を愛されていたことが分かります。

商品が完成しましたら、あんばん放送を盛り上げ、中山間地域を元気にする商品として、PRしてまいりたいと思います。

次に、移動スーパー事業支援金として、60万円計上させて頂いております。内訳は、車両1台につき10万円で、6台分です。燃料費の高騰に加え、人口減少により売り上げ減少も進んでいくことと思います。中山間地域の買い物を支える事業者を、今後とも支援してまいります。

3つ目は、こども施策の充実と女性活躍の場の拡大です。

香美市では、産後の母子に対して、心身のケアや育児サービスの充実をということで、こども家庭庁の予算も活用し、産後も安心して子育てができる支援体制をと、産後ケア事業に力を入れています。本議会での増額予算は、宿泊型産後ケアの利用促進についてのPRが功を奏し、利用者が増加したためです。

今後とも、産婦の育児サポートを充実させ、出産後も安心して子育てができる香美市となるよう取り組んでまいります。

また、新改保育園と大栃保育園調理室のエアコンを改修する予算を計上させて頂いております。暑い夏となりましたが、今後は調理師の皆さんの労働環境を改善し、園児たちへの給食を充実させられることと思います。

最後に4つ目の文化芸術とスポーツの振興です。

7月16日に、物部町出身の画家・小原義也先生がお亡くなりになりました。改めましてこれまでの香美市へのご貢献に感謝を申し上げますとともに、心よりご冥福をお祈りいたします。

先生とは、昨年 10 月 4 日に、東京のご自宅を訪問させて頂いたことが最後となりました。奥物部美術館を閉鎖したことのお詫びと、多くの作品をご寄贈頂いたことのお礼を申し上げさせて頂きました。ざっくばらんな優しい方で、ふるさと物部のことを、とても気にかけておられました。

今回、予算として計上させて頂いておりますのは、現在、旧物部支所の収蔵庫で保管している 13 点の作品を、香美市立美術館に運ぶための予算です。ちなみに残りの作品は、旧大栃高校で保管すべく、高知県教育委員会に要請しているところです。

先生は、香美市の助けになればとおっしゃられ、正式に寄贈して頂いている以外の作品につきましても、香美市が自由にしてよいとのご了承も頂きました。

私としましては、小原先生のご遺志を大切にして、先生の作品を多くの方に見て頂けるよう、取り組みを検討してまいります。

以上、5 つの基本政策と 4 つの横断的な政策についてご説明させて頂きました。